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容永祺倡擴闊港青內地學分認可

王志民王志民：：各部委將訂新策助港各部委將訂新策助港
參加港團審議計劃預算報告 預告灣區規劃涵蓋廣

香港文匯報訊（記者 朱朗文 北京報道）全國人大代表、中聯辦主任王志民昨日參加港區全國人大代

表團審議計劃報告和預算報告。港區代表團副團長兼發言人黃玉山會後引述，王志民指不同部委都會就

執行預算草案制定很多新政策，促使香港更好融入國家發展，特別是大灣區發展具體規劃很快就會出

台，規劃不只於經濟方面，也會包括兩地文化、教育、科技、醫療、稅務等安排，他對此感到期待。

昨日是三八婦女節，
女性代表委員雖然無假
放、會照開，但各方友

好又怎會捨得讓他們白過？港區代表陳曼琪就
「放閃」，亮出同事王庭聰送贈其出產的頸
巾，笑說戴上這條頸巾後感到特別溫暖。
王庭聰就說，自己絕不偏心，港區5名女性

代表都有一條，當作是向各賢妻良母送贈一份
心意。如此公開向女同事送貼身禮物，不怕被
太座「扭耳仔」嗎？他笑指昨日剛起床後隨即
致電妻子及母親問好，向兩個最重要的女人表
達愛意。

秘書處送上蛋糕
港區代表的秘書處也按慣例，在昨午工作餐

中「加餸」，為女代表送上婦女節蛋糕，但當
然人人有份吃。不過，港區代表蔡素玉就稍嫌
太膩，但就稱讚駐地北京飯店的蛋糕比往年好
吃。她並笑言，以前上兩會起碼收到三條絲
巾，全國人大、全國婦聯及北飯各贈一條，但
近年這些婦女節禮物已經買少見少，相信是要
遵行節約。

■香港文匯報記者朱朗文北京報道

王庭聰贈頸巾
陳曼琪感暖意

■王庭聰在婦女節向陳曼琪等5名女性代表送
贈頸巾。 陳曼琪供圖
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根 據 中
國《會計
法》，中國

會計年度自每年1月1日起至12月
31日止，而國際間則有不同的做
法，部分是採取靈活的會計年
度。在香港特區，企業的會計年
度沒有法定要求。
中國內地會計年度採用西曆

制，這是為了與國家的財政、稅
務、計劃、統計等年度保持一
致，從而便於國家宏觀經濟管
理。但隨着國家經濟尤其是外向
型經濟和資本市場得到迅速發展
後，民營企業（包括外資企業）
數目呈爆炸式增長，已成為今天
國民經濟的重要組成部分以及最
為活躍的經濟增長點。故繼續以
每年1月1日起至12月31日止的
統一會計年度制，已顯得不合時
宜，近年更衍生出眾多問題和弊
端。其中最明顯的，是令到年底
各項工作堆積如山，導致會計工
作的分配極不均衡，令企事業單
位以及政府機構在每年12月份和
次年1月份各項工作都忙得不可開
交。不僅如此，由於1月下旬又常
是農曆春節，更進一步增加了工
作的緊張程度。

民記倡分階引入
為了避免會計等行業工作過於

集中，給各部門包括會計人員及
其他相關人員帶來巨大的工作壓
力，並可能影響會計質素，民建
聯在兩會上提出建議，希望中央
政府積極研究進行改革及優化，

放寬相關會計法規定，分階段逐步引入靈活會
計年度制度。具體的三點建議包括：第一，在
撇除特定類別公司或單位下，除了12月31日
外，可讓企業或公司自行訂定以哪個結算日截
算，例如可考慮加入3月、6月和9月的最後一
日，與傳統的季度末相一致。
第二，當中條件包括須規定集團內所有公司

均需採用一致的年結期，以免出現混亂，及防
止避稅行為。
第三，除了首次更改選定的結算日，往後的

更改則必須符合若干條件規定，不能隨意轉
變。此項建議也是為了防止避稅行為。
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■■中聯辦主任王志民出席全國人大香港團會議中聯辦主任王志民出席全國人大香港團會議。。 資料圖片資料圖片

港區代表團昨日開會審議計劃報告和
預算報告，王志民參加了審議，國

家旅遊局副局長魏洪濤及港澳台司司長
李亞瑩等亦有到團聽會。

大灣區發展規劃快出台
黃玉山在會後引述，王志民作了7分

鐘發言，表示自己支持及贊同計劃報告
和預算報告，而兩份報告都影響香港多
方面的發展，對此感到期待，因為不同
部委都會就執行預算草案而制定很多新
政策，促使香港更好融入國家發展，特
別是粵港澳大灣區發展。

黃玉山續引述王志民指，大灣區發展
具體規劃很快就會出台，規劃不只於經
濟方面，也會包括兩地文化、教育、科
技、醫療、稅務等安排，期待這些政策
出台。
黃玉山並透露，是次會議有21名代表

發言，圍繞稅務安排、旅遊發展、交
通、商品牌照審批。在旅遊方面，有代
表希望內地加強培訓人員及改善景點，
創造更多旅遊產品，及統一與旅遊有關
的收費，亦有代表指內地高速公路會在
黃金周假期免費，導致大擠塞，波及來
往兩地的香港旅遊巴，要求解決有關問

題。

國旅局聽取港代表建議
就廣深港高鐵香港段預計第三季開

通，黃玉山指，有代表提出應為香港學
生及長者提供優惠，鼓勵他們更多坐高
鐵到內地。有人則希望藉此增加個人遊
城市數目，但為總體個人遊旅客人數設
限，避免香港景點及設施負荷過重。
黃玉山引述魏洪濤回應說，國家旅遊

局一直有惠港政策，並與香港簽訂了10
份補充協議，去年6月的協議就包括支
持香港旅行社參與「一帶一路」建設、

支持香港成為郵輪母港、建立兩地旅遊
協商機制等，而粵港兩地遊艇「自由
行」政策亦會很快就公佈。

■港區代表團副團長兼發言人黃玉山。

香港文匯報訊（記者 沈清麗 北京報
道）在香港從事保險業30多年的容永
祺，在今年的政協提案中不忘本行，倡
議在粵港澳大灣區建立香港壽險服務中
心。他昨日在訪問中解釋提案原意，指
成立服務中心的目的，是為現有的四百
多萬內地投保人進一步加強服務，同時
讓已「離岸」的內地資金回流，增加國
家的外匯。
容永祺指出，在2011年，國家在「十
二五」規劃中提到將香港打造成為國際

金融中心和國際資產管理中心，吸引大
批內地人來港從事資產管理，購買保險
是其中一種，而最受歡迎的保險產品為
危疾、醫療保險，迄今累積的成效十分
顯著，「內地的保費由2008年的32億港
元增至2016年的726億港元，生意額有
二十多倍的增長，累積保戶多達 400
萬。」
不過，自從國家在2016年開始實行外
匯管制，中國銀聯暫停內地民眾使用銀
聯卡在香港購買具儲蓄分紅或資產轉移

性大的保險產品，內地保費明顯呈持續
下降趨勢，「2017年前三季度的保費經
已比2016年下降了10%。」

10年才取回本金 證保單非「洗錢」
內地嚴打貪腐，有人將之與香港保險

業扯上關係，容永祺澄清，「保險業絕
對不是洗黑錢的行業，保單的設計功能
也不是用來洗黑錢的。
他說，根據特區政府統計數字，內地
居民來港買保險的保單，有超過九成以

上是用來買危疾、醫療產品，而且是年
繳保費。試想要經過10年才能取回本
金，洗黑錢的話怎會等10年？」
他續說，現有的這400多萬客戶，實

在有需要進一步加強服務，故自己建議
在大灣區設立香港壽險服務中心，不但
可協助內地投保人更改保單資料、辦理
賠償手續、取回賠償及到期保費等等，
更重要的是能夠降低外匯流失的風險。
容永祺表示：「香港保險公司可以透

過服務中心與內地銀行體系進行保費兌
換，這樣做的話，內地客戶既能取回自
己到期的保費，相應增加個人財富外，
亦可增加國家外匯，資金亦不會外
流。」

灣區設港壽險中心 利「離岸」資金回流

■全國政協委員容永祺

香港文匯報訊（記者 朱朗文 北京報
道）十九大報告及今年政府工作報告都
提到支持香港融入國家發展大局。對於
香港青年如何自處，曾是香港十大傑青
的全國政協委員容永祺昨日指出，香港

大學生的國民身份認同較弱，建議對症
下藥，增加香港與內地大學的學分互
認，為他們回內地當交換生增加誘因，
並強調港青要親身感受，才可了解內地
實況。
容永祺昨日在接受香港文匯報訪問

時，引用香港專業及資深行政人員協會
早前的調查指，九成半的18歲至40歲受
訪者認同香港人身份，認同中國人身份
者只有近半，其中準大學生及在職人士
較為認同中國人身份，已成家立室者的
認同感更高，唯獨是大學生的結果差強
人意。
除了房屋問題令青年難有落葉歸根的

感覺，而將怨氣訴諸特區政府以至國
家，他認為對內地缺乏認識、少回內地
也是原因之一，「調查也發現曾於內地
讀書、工作甚至交流的年輕人，他們的
國民身份認同也強很多。」
為對症下藥，容永祺建議增加香港與
內地大學的學分互認，例如在同級大學
及相同學科之間進行，令內地大學當交

換生的港青毋須再讀多一年半載，更可
在回內地發展方面「贏在起跑線」：
「眾所周知，未來的經濟發展都在中
國，學生得到內地的人脈網絡，了解內
地制度，以至習慣當地文化習俗，始終
特別有幫助。」
他舉妻子的姪兒約20年前負笈天津南

開大學為例：當時，回內地升學在當時
來說是「大冷門」，但他最後「成功跑
出」，在一家德國企業駐華公司工作，
闖一番事業。

建議港府增財政支援
容永祺並建議特區政府為到內地大學

當交換生的港青提供財政支援，例如是
學費及生活費的全額及半額資助，「為
香港培養一班熟悉國情的人才，這筆錢
值得花。」
「香港的大學現在有很多內地生，為

什麼香港學生不肯回內地當交換生？」
容永祺強調，自己並非叫全部香港學生
回內地讀書，也不是叫他們不要到外國

升學或當交換生，更不是叫他們一面倒
支持內地所有事情，「但沒有真正在內
地生活過，就不會懂平衡自己的想法。
為了他們的前途及利益，他們應該親自
到內地了解實情，不管是好的、壞
的。」
的確，有些香港學生堅拒內地，容永
祺自己也吃過苦頭。他透露，有某大專
院校的學生會成員早前請他找人贊助物
資，他久覓不果最後自己掏錢包支持，
「怎料他和學生會商量，學生會知道我
是全國政協委員而拒收捐款，就這樣簡
單。」
雖然如此，他也經常用耐性去與青年

講道理：「當時『佔中』，我請一班青
年朋友上我家吃飯，飯後我問他們有否
『佔中』？12個人有10個舉手。我就跟
他們講為什麼特首需獲中央支持，正如
一間跨國企業派人主管外國市場，也要
找個信得過的人。說着說着就4小時
了。的確有些人是偏激，但無謂因一棵
樹放棄整個森林。」


